

INTRODUCTION

A l'instar du volume 7, le volume 8 de la série *Documents relatifs aux Relations extérieures du Canada* couvre la période allant du début de la guerre en Europe au début du conflit en Asie. Le plan suit les lignes du précédent et les documents choisis sont exposés chronologiquement par sujet. Les relations avec les États-Unis, la France y compris les îles Saint-Pierre-et-Miquelon, et le Japon comptent parmi les principaux thèmes de cet ouvrage dont elles forment cinq des sept chapitres. Les relations avec les gouvernements en exil, ainsi que les rapports bilatéraux, non compris sous d'autres rubriques, constituent les deux autres. Quant aux rapports avec Terre-Neuve, ils ont fait, de la part du ministère des Affaires extérieures, l'objet d'une publication distincte: *Documents relatifs aux Relations entre le Canada et Terre-Neuve*, volume I, 1935-1949 (Information Canada, 1974).

Le compilateur dont la méthode de travail est exposée dans l'introduction au volume 7, a eu libre accès à tous les dossiers conservés au ministère des Affaires extérieures ou déposés aux Archives publiques du Canada et en aucun cas il ne s'est vu refuser l'autorisation de publier un document qu'il avait retenu. Il va de soi que la plupart des documents du présent ouvrage proviennent des dossiers du ministère ou de la collection personnelle de W. L. Mackenzie King dont les Archives publiques ont la garde. Le compilateur est reconnaissant aux exécuteurs testamentaires de l'ancien Premier ministre qui lui ont permis de consulter ce fonds de 1939 à 1941 et de publier les documents qu'il a choisis. Un certain nombre de documents ont été tirés des dossiers du Cabinet de sous-secrétaires d'État aux Affaires extérieures, en particulier O. D. Skelton (1925 à 1941) et Norman A. Robertson (1941 à 1946). Pour des raisons de commodité, cette collection, qui se trouve également aux Archives publiques, a été citée sous le nom de «documents Skelton». D'autres ont été tirés des archives du Conseil privé et plus particulièrement du Comité de guerre du Cabinet. Enfin, certains proviennent des archives du ministère de la Défense nationale et du fonds de W. C. Clark entreposé au ministère des Finances. Le personnel des deux ministères a apporté une collaboration précieuse à la préparation de cet ouvrage et le compilateur lui serait gré d'avoir autorisé la publication des documents pertinents.

Du début de la guerre au 7 décembre 1941, le Canada, pleinement engagé dans le combat, constituait la deuxième puissance militaire du Commonwealth après la Grande-Bretagne; pour leur part, les États-Unis conservaient encore leur statut de pays officiellement neutre. Dans ce contexte, les relations canado-américaines revêtaient une importance capitale, tant pour le pays que pour le Commonwealth. Le premier chapitre illustre le resserrement rapide des liens entre les deux nations malgré la neutralité des États-Unis et il